

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquico.  
 SEMPEROS SEGUROS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'15  
 Comunicados, id. 0'26  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 28 de Setiembre de 1886.

N.º 1.577.

## Traslado

Los consocios **Fábregues y Orfila** tienen el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general, que desde el día 1.º de Octubre próximo la imprenta de su propiedad quedará trasladada desde la calle del Angel á la casa núm. 17 de la calle de la Infanta, frente á la Administracion de los vapores-correos de esta isla; ofreciéndoles al propio tiempo dicha casa.

## Correo de hoy

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Madrid 24.

Vivimos como en Babia desde el paternal y bochornoso mando del general Pavia y Alburquerque. El parece y el que se dice hacen el gasto.

Nadie sabe nada concreto. Es decir, los que pueden saberlo no dicen esa boca es mia. Asi es que los periódicos, que por una parte no saben ahora nada, y que por otra no pueden saberlo, recuerdan y practican aquello de que al buen callar llaman Sancho. Y como en boca cerrada no entran moscas, los periodistas vivimos como el pez en el agua, copiándonos unos á otros y distrayendo los ojos con extranjerías amenidades.

Gracias que podamos aquí escapar en bien. A los tres periódicos denunciados han seguido otras tantas prisiones arbitrarias en las que los golillas han servido de instrumento á los militares. «El Progreso» ha obtenido por suspender su publicacion, mientras duren estas excepcionales circunstancias. Durante la tarde ha circulado el rumor de haber sido denunciados «El Correo», «La Epoca» y «El Resumen», por la publicacion de noticias referentes á la sublevacion. La noticia no está confirmada. Dudo que se confirme, pues aunque estamos prontos á conocer atrocidades, la cosa sería realmente muy gorda.

La prision de los periodistas ha sido decretada por esos golillas que retrató de cuerpo entero el presidente del Supremo Tribunal de Justicia. Se les ha dicho que dictasen autos de prision, y les han dictado. ¡Oh, el prestigio de la curia madrileña!

¿Qué se busca con esas estúpidas prisiones? ¿Un efecto? Pues para efecto no habría como fusilar á los militares torpes é ignorantes que no supieron evitar lo que repetidas veces se les había advertido con pelos y señales por hombres del estado civil.

El Sr. Anchorena fué preso cuando acababa de regresar á Madrid tras un viaje de verano. Todo el mundo sabe que el Sr. Anchorena no tiene complexion revolucionaria, ni es capaz de infringir las leyes por nada del mundo. Pero se buscaba el efecto, y se ha cometido una ridícula arbitrariedad.

Mañana llega á Madrid el niño rey, á quien conducirá la familia real que está en la Granja. Como se entretendría S. M. viendo jugar en serio al capitán general con sus soldados, y dar vueltas de acá para allá, sin plan ni concierto. Porque un niño de poca más edad que S. M., no dispondría de otra suerte una funcion militar para entretenimiento de bebés que la funcion de guerra que

organizó la noche del 19 al 20 el general Pavia para batir á unos sublevados, por ellos mismos batidos desde que salieron del cuartel en absoluto desorden. ¡Y pensar que con generales de este calibre pretendemos tener ejército y resistir una invasion extranjera! Medrado estaría el país, si no fuera por el clásico general *no importa*.

Van llegando personajes políticos, y menudean las conferencias con el Sr. Sagasta. Entre otros han conferenciado hoy los señores Navarro Rodrigo, marqués de la Habana, el imprescindible jefe civil de la izquierda, Sr. Becerra, como se hace llamar en «La Correspondencia», y el señor obispo de Madrid. Este último, cumpliendo su sagrada mision, ha ido á impetrar del gobierno clemencia para los prisioneros, y en último caso que se derrame la menos sangre posible. En este sentido se va acentuando en Madrid una corriente bastante intensa, pero no lo es menos la de una parte del elemento militar que exige ejemplarísimos castigos, y que quisiera que el rigor de la ley se cebase hasta en los infelices soldados.

No sucederá tal, afortunadamente para honor de este país desdichado, en el que nadie puede arrojar piedras al tejado vecino.—A.

De *El Mercantil Valenciano*:  
 Detalles sobre la prision del brigadier Villacampa

Acerca de la captura del jefe de los sublevados, el gobernador militar de Toledo envió al capitán general de Castilla la Nueva el siguiente despacho:

«Toledo 23, 8-10 mañana.—El teniente Seisdedos, de la Guardia civil de la línea de Ocaña, dice en telegrama de la una:

«A las órdenes del general Moreno del Villar ha sido capturado el brigadier Villacampa y conducido preso desde el término de Colmenar á esta plaza por el que suscribe y fuerza á mis órdenes.»

Respecto á la captura, «El Resumen» dice lo siguiente:

«El general Moreno del Villar tuvo noticia de que el brigadier se hallaba oculto en el molino llamado de Aldehuela, del término de Noblejas.

Al punto fueron tomadas las convenientes disposiciones para rodear el edificio y cortar la retirada.

Las confidencias que pusieron sobre la pista á las tropas leales ofrecían toda clase de garantías de exactitud.

El molinero de Aldehuela parece que es hombre de conocidas ideas liberales é inclinado, además, por sus generosos sentimientos y por el espíritu de nuestra gente de pueblo, á favorecer á los perseguidos de la política.

El brigadier Villacampa había huido por aquellos contornos, desapareciendo luego súbitamente.

Relacionándose fielmente estos hechos con las confidencias recibidas, fué registrado el molino, según se dice, pero sin encontrar en él al fugitivo.

Añádese que entonces fué detenido el molinero, que se le interrogó cui-

*dadosamente, y que aun cuando negaba de un modo categórico que el brigadier Villacampa estuviese oculto en su molino, el mismo interrogatorio produjo la conviccion de que debia estar allí.*

En virtud de este convencimiento se APELÓ á LOS RECURSOS NATURALES DE INTIMIDACION, logrando al cabo que el molinero de Aldehuela confesara ser cierta la presencia en su hacienda de un hombre que él no sabia quien fuera, pero que habia llegado al molino en demanda de refugio y á quien por natural generosidad dió asilo el día antes.

Entonces una nueva visita á la finca dió por resultado la captura del brigadier Villacampa, el cual se escondía en una covacha estrecha y lóbrega, donde apenas parece creíble que pudiera estar un hombre.

Cuéntase que el fugitivo, sintiendo los pasos que se acercaban y comprendiendo por el ruido que al fin habia sido descubierto su paradero, se incorporó y adelantó al encuentro de los que le buscaban, resignado á sufrir la suerte que el destino le adjudicaba.»

Un periódico ministerial dice que en los centros oficiales se tiene por cierto que mediaron entre el brigadier Villacampa y el general Moreno del Villar, no las palabras que algunos periódicos han consignado, sino las siguientes:

El brigadier le dijo al general: —Ruego á V., que si van Vds. á fusilarme, me permitan escribir antes una carta á mi hija.

—No se trata de eso—contestó el general Villar;—yo no tengo que hacer más que entregarlo á la autoridad.

En poder del prisionero fueron hallados un baston con puño de hierro y una pistola de dos cañones.

Ampliando estas noticias dicese con referencias muy caracterizadas que el brigadier llegó al anochecer del 22 al molino de Aldehuela y se manifestó al molinero que era uno de los sublevados, pidiendo que lo escondiera y ofreciendo presentarse si acaso viera comprometido al dueño del molino.

«El Imparcial» confirma lo antes dicho acerca la manera de coger al brigadier Villacampa.

Hé aquí sus palabras:

«Poco tiempo despues de escondido en una covacha cubierta con piedras llegó fuerza de la Guardia civil y practicó un reconocimiento en el molino, sin que diera resultado.

Como se sabia que habia pasado la barca de Colmenar, se adquirió el convencimiento de que estaba escondido en los alrededores del molino, y entonces el general Moreno del Villar, acompañado de uno de sus ayudantes y de un grupo de músicos de la Princesa, se presentó en dicho sitio é intimó al molinero la presentacion del brigadier.

Al principio negó aquel resueltamente que supiera el paradero de la persona que se buscaba, pero despues de hacerle una conminacion severa sobre la responsabilidad que podria exigirsele si se le llegaba á encontrar, el molinero declaró que una persona que no conocia se habia

acercado á pedirle amparo y se lo habia dado, compadecido de que se encontraba desfallecido é imposibilitado de huir.

Cuando se supo ya el sitio donde estaba escondido, el general Moreno del Villar se adelantó y le invitó á entregarse, lo cual verificó el brigadier Villacampa, que preguntó si habia Orden de fusilarle en el acto.

El general Moreno del Villar parece que le contestó.

—Yo no tengo más órdenes que la de presentar á V. al gobierno de la reina.

El brigadier manifestó despues que se encontraba imposibilitado de andar solo, y se puso á su disposicion un teniente de la Guardia civil, á cuyo brazo vino cogido todo el tiempo que marchó á pié.

El brigadier está en efecto magullado por una fuerte caída que dió despues del encuentro de Morata. Parece que resbaló el caballo, y cayendo el brigadier los soldados de Albuera que marchaban al galope pasaron por encima sin poderlo evitar.

El gobierno de la regente debe aplaudir y premiar el celo desplegado para la captura del brigadier Villacampa.

Es realmente digno de elogio y merece ser consignado en letras gruesas á las puertas de todos los cuarteles de la Guardia civil, para que sirva de leccion, y no se dé el caso vergonzoso de que vaguen por todas partes bandidos feroces, que llegan en su audacia hasta matar á los guardias civiles, y sin embargo no son nunca habidos.

Cuando se ha tratado de prender al brigadier Villacampa, lo cual equivale á entregarlo á las garras del verdugo, la actividad ha sido mucha: el celo, extraordinario; los medios, eficaces; y el éxito ha coronado tantos esfuerzos.

Está bien; los que le han cogido han cumplido un deber legal; pero que el deber *legal y moral* se cumpla siempre con igual celo, cuando se trata de ladrones y asesinos; que no se diga que es imposible acabar con los Bizcos, los Melgares, los Blaus, los roders de Valencia, cuando tan fácilmente ha sido posible coger á un antiguo jefe de la Guardia civil que tiene el cuerpo cubierto de honrosas cicatrices; que ha servido lealmente á su patria, y que no ha cometido ninguno de esos delitos que deshonoran.

Y basta de este asunto.

La entrada del infortunado brigadier en las prisiones militares de San Francisco, fué seguida de la visita del gobernador civil.

Diósele al brigadier un cuarto provisional, pero recordando su alta gerarquía pidió el departamento número 1, que pertenece de derecho á los oficiales generales. El gobernador de las prisiones le significó las dificultades que habia para ello, por estar allí alojados cuatro oficiales subalternos, cuya traslacion no podia ser rápida.

El brigadier aceptó entonces el cuarto que se le ofrecia, y para el cual habia, en un rasgo de nobleza, dado muebles y enseres de sus habitaciones particulares el gobernador de las prisiones.

Apenas instalado el Sr. Villacampa, llegó el Sr. Zugasti. El Sr. Villacampa habló serenamente con el gobernador de la provincia, de cosas sin importancia, como es de suponer, tratándose de dos amigos á quienes la suerte reúne en tan difíciles circunstancias y en tan distintas situaciones.

El Sr. Villacampa quejábale únicamente de cansancio;—no ha dormido en los tres días últimos; rogó al Sr. Zugasti enviara recado á sus hijas, dándoles noticia de su llegada y encargándoles le enviaran ropa de cama.

El Sr. Zugasti no tuvo necesidad de cumplir estos encargos: ya esperaban á la puerta de las prisiones las hijas del señor Villacampa.

#### La hija del brigadier Villacampa

De «El Resumen»:

«Ayer tarde se detuvo á la puerta de la presidencia del Consejo de ministros un carruaje particular que á todo correr había bajado la pendiente de la calle de Alcalá.

Del coche salieron dos señoras entuladas rigurosamente, ambas jóvenes y de distinguida figura.

La más alta, cuyo agraciado rostro surcaban las huellas del más profundo pesar, se adelantó de prisa hacia una de las escaleras, vació un instante y subió con rapidez seguida de su compañera, menos agitada que aquella; pero también dolorosamente conmovida.

Ambas llegaron á la antesala del despacho del presidente y preguntaron á un portero si se encontraba allí el Sr. Sagasta.

—¿De quién tengo que pasar recado? contestó el portero.

Diga V. que desea hablarle la hija del brigadier Villacampa, repitió la joven con frase entrecortada, á la vez que derramaban sus ojos copioso llanto.

Hubo un momento de confusión entre los porteros, que no sabían el partido que tomar, y por fin parece que se pasó el recado á la subsecretaría, de allí á la secretaria particular, y por último llegó á noticia del señor Sagasta, á quien indudablemente produjo un efecto muy parecido al que ocasionó en los porteros la presencia de la desdichada hija del brigadier.

El presidente del Consejo optó al fin por el partido más prudente, excusando la visita.

Duro era, en efecto, el trance á que se trataba de someter al Sr. Sagasta, y poco airoso podía ser su situación en aquel momento; pero no lo fué menos la creada para la amante hija al darle la noticia de que el presidente no estaba visible para nadie.

Salieron de allí las dos jóvenes, montaron nuevamente en el coche, que partió en el acto hacia el ministerio de la Guerra, y allí preguntaron por el ministro.

No se encontraba en el despacho el Sr. Jovellar, y recibió el recado el brigadier Velasco, subsecretario del ministerio.

No pudo negarse el Sr. Velasco, y las dos jóvenes pasaron en seguida al despacho.

Un raudal de lágrimas inundó el rostro de la hija del brigadier cuando recibió permiso para entrar.

Por las dependencias del ministerio cundió en el acto la noticia de la visita, y mucha gente de las oficinas acudió por los pasillos y á la puerta, ansiosa de oír la conferencia y de conocer á la infortunada joven.

Algo parece que llegó fuera del despacho. Exclamaciones de dolor, súplicas, recuerdos de compañerismo, todo género de frases encaminadas á la clemencia y á la solicitud del perdón, salieron de los labios de aquella desventurada joven que no

atendía á otra cosa que al peligro de la vida de su padre.

La otra joven era sobrina del brigadier; no profirió ni una palabra. Conmovida profundamente, ocultaba el rostro entre las manos y empapaba en lágrimas el pañuelo.

No podía prolongarse mucha aquella desgarradora escena. El general Velasco, militar digno y pundonoroso, estaba conmovido y trémulo por el dolor y procuraba terminar cuanto antes.

Si en ella hubiera podido emplear siquiera una sola frase de consuelo; si su corazón generoso hubiera podido enjugar aquellas lágrimas de amargura, seguramente lo hubiera hecho; pero no estaba á su alcance ninguna de ambas cosas, y se limitó á oír, terminando la conferencia cerca de anochecido, hora en que las jóvenes regresaron á su casa.

Hoy ha llegado á Madrid el brigadier D. José Villacampa, hermano de D. Manuel, que al tener noticia de la captura de su hermano partió en seguida de Huesca donde residía de cuartel, para venir al cuidado de la familia.

El Sr. Villacampa tiene numerosos parientes en el alto Aragón, y goza en toda aquella zona de grandes simpatías y consideraciones.

#### Una rectificación

Habiendo atraido al señor Castelar algunos periódicos monárquicos frases durísimas que suponían pronunciadas por aquel ilustre patriota al tener conocimiento de los últimos acontecimientos políticos, «El Globo» escribe, en nombre del Sr. Castelar, las siguientes líneas:

«Desde que vimos en «La Epoca» párrafos, los cuales se decía tomados de una carta de San Sebastián y donde se ponía en boca del Sr. Castelar frases impropias, no ya de un hombre público de la altura política de nuestro jefe, sino de la más vulgar prudencia, comprendimos que el contenido de aquellos párrafos era completamente inexacto, para no emplear otra palabra más dura.

No nos apresuramos á desmentirlos, para hacerlo con toda la necesaria autorización. Hoy estamos plenamente autorizados para negar de la manera más terminante la verdad de las palabras atribuidas al señor Castelar, sobre los supuestos jefes del movimiento y sobre éste.

El señor Castelar condena, como nosotros hemos condenado, esa apelación á la fuerza, siempre contraria á nuestros principios y sin justificación ni motivo alguno, en las presentes circunstancias.

Más, el señor Castelar, al hacer esa condenación, la ha hecho sóbriamente, con la seriedad de quien sabe armonizar lo severo del juicio con lo digno de la forma, sin calificativos, que no acostumbra á usar contra nadie, y menos contra personas ausentes.

Así procede, porque así lo pide, juntamente con la dignidad de todos, su propia dignidad.

Aquellos que con intención no muy sana han aplaudido las supuestas frases, como lo que ligeramente las han censurado, pueden retirar sus aplausos y sus censuras.

Y nosotros en nombre de la verdad y en nombre de la rectitud, rogamos á cuantos periódicos han copiado esas frases de «La Epoca», que se sirvan reproducir nuestra rectificación.

Será la manera de que conozcamos los que han obrado de buena ó de mala fé.

#### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Paris 24.—El Sr. Ruiz Zorrilla ha

declarado á un redactor del «Figaro», según dice este periódico, que no se ha movido de Paris y que no tuvo noticia de los sucesos de Madrid del domingo último hasta que la leyó en los periódicos de esta capital.

Londres 24.—El gobierno inglés, sabedor de que Turquía apoyada por todas las demás potencias, estaba resuelta á insistir, pidiendo que las tropas británicas abandonen el Egipto, ha resuelto ponerse directamente de acuerdo con el gobierno del Cairo para declarar el protectorado de la Gran Bretaña sobre dicho país y por lo tanto hacer permanente su ocupación.

Al efecto se han entablado negociaciones con el ministro egipcio Nubar-Bajá, que se encuentra actualmente en Londres.

Paris 24.—Los periódicos conservadores insisten en la necesidad de que los nuevos impuestos se discutan detenidamente, renunciándose al sistema de facultar al gobierno á aplicar los presupuestos por doceavas partes.

Dicen que es imposible que las Cámaras discutan en pocos días un presupuesto de más de tres millones de francos y que como los diputados de la derecha no han tenido medio de estudiar el asunto en el seno de la comisión, los debates serán forzosamente de larga duración.

Las economías que hasta ahora se han propuesto no tienen importancia alguna.

Paris 24.—La cuestión de Egipto vuelve á estar sobre el tapete.

Circula con insistencia el rumor de que Rusia está de acuerdo con Turquía para que esta potencia pida que los ingleses abandonen las orillas del Nilo.

Se añade que Francia apoyará la pretensión de la Puerta para complacer al gobierno de San Petersburgo, con el cual mantiene actualmente íntimas relaciones.

Berlin 24.—El príncipe de Bismark ha resuelto permanecer dos meses en su casa de campo de Varzja.

Este hecho se interpreta como un síntoma de que la paz de Europa no está amenazada. Tal es por lo menos la opinión de algunos periódicos que dicen, que seguramente durante estos dos meses, Europa gozará de cierta calma.

Las Palmas (Gran Canaria) 24.—Por el cable de la Compañía nacional española.

Segun las últimas noticias de Rio de Oro, reina completa tranquilidad en aquella península.

Se espera que en breve se reanudarán las transacciones con los indígenas.

La goleta de guerra «Céres», que salió hace cinco días de Tenerife para Cádiz, llevando pliegos para el gobierno, llegó de arribada á Lanzarote, de donde salió el día 21.

Madrid 25, 5-15 t.

El brigadier Villacampa ha pedido que se le traslade al hospital.

Han llegado procedentes de la Granja los hijos de la reina regente.

Madrid 25, 7 n.

El hermano del brigadier Villacampa ha visitado al ministro de la Guerra. Esta noche visitará al Sr. Sagasta.

Los ministros se han reunido en el ministerio de Estado.

El martes llegará á Madrid la reina Isabel.

Madrid 25, 7-15 n.

El Sr. Salmeron, hablando con un redactor de «El Correo», ha dicho que aun no había formado juicio definitivo sobre los sucesos que tuvieron lugar el domingo. El ilustre republicano muéstrase muy reservado.

Madrid 25, 10 n.

A la salida de Hondaya descarriló el tren en que iban los infantes don Antonio y doña Eulalia, no teniendo consecuencias este percance.

La escuadra de instrucción irá á Cádiz.

El gobernador señor Zugasti y el general Pavía han visitado la Cárcel-Modelo.

Guárdase absoluta reserva sobre los acuerdos tomados en Consejo.

Madrid 25, 10 n.

Se ha elevado á prisión la detención del Sr. Anchorena, director de «El Liberal».

No es cierto que el brigadier Villacampa haya sido trasladado al hospital militar.

Madrid 25, 10 n.

El Parlamento inglés ha suspendido sus sesiones hasta el día 11 de Noviembre.

En Italia ha habido demostraciones públicas pidiendo la expulsión de los jesuitas.

## MAHON

Habiéndose indicado á la autoridad local la conveniencia de que se toque la queda á las nueve y media de la noche, en vez de las nueve, desde la víspera de San Miguel, el Sr. Alcalde ha dispuesto se continúe tocando á las diez hasta tanto resuelva la Corporación municipal.

Con arreglo al artículo 187 de las ordenanzas municipales, desde mañana podrá verificarse la venta y matanza de cerdos.

Se han producido quejas al señor Alcalde sobre la mala calidad de la cera que se ha venido usando en algunos entierros.

Aquella autoridad ha prevenido á los administradores que adviertan á las familias sobre la calidad y precio de la cera para que puedan adquirirla libremente y sin que se expongan á ser rechazada por los parrocos.

A bordo del vapor-correo «Menorca» ha llegado hoy D. Julio Nuñez nombrado médico de la sección torpedista de este puerto, el Coronel del Regimiento de Filipinas Sr. Gasco y un médico de Artillería que viene destinado al Batallón hijo de esta plaza.

La Direccion General de Beneficencia y Sanidad ha dispuesto se proceda á la formación de los pliegos de condiciones para la sustitución de alumbrado, lavado y planchado del lazareto sucio de este puerto.

La Intendencia militar de estas islas, reclama de los Ayuntamientos de Mercadal y Ciudadela la cantidad de 49'30 y 3'12 pesetas respectivamente por estancias en el hospital y raciones suministradas á reclutas útiles condicionales declarados inútiles procedentes del último reemplazo.

**Leemos en «El Isleño» de ayer:**

Como aclaración al suelto que referente á la salud pública en Pollensa insertó «El Palmesano,» le han escrito de aquel pueblo á ese apreciable colega manifestando que si bien es cierto que este año han venido reinando en dicha villa las calenturas gástricas en mayor número que en los años anteriores, y que algunas han degenerado en tifóideas, la mortalidad ha distado mucho de ser excesiva, pues desde el 1.º de Mayo último hasta la fecha sólo se cuentan 15 defunciones por dichas enfermedades; y en lo que llevamos de año ha habido en Pollensa treinta y tres defunciones ménos que en igual período del año anterior.

Durante el mes de Octubre próximo vencerán pagará á los compradores de bienes nacionales en esta provincia por valor de 217.60 pesetas.

Parece que durante una de las tormentas últimas descargó una chispa eléctrica sobre la línea telegráfica, haciendo menudas astillas dos postes en las inmediaciones de Alcudia. Otra chispa cayó sobre una casa de Artá que habita el oficial de telégrafos jubilado, D. José Garrigosa, causando algunos desperfectos en el edificio, sin ninguna desgracia personal.

De la «Revista de Inca»:

«Apenas terminada la vendimia del fogonen y demás clases primerizas, ha empezado la recolección de la cosecha de gorgollasa que este año promete ser bastante buena. La viña tal vez sea la única clase de cultivo que en esta isla habrá dejado satisfechos á los productores, porque todas las demás cosechas pueden darse casi por nulas.»

«La cosecha de aceituna que aunque no abundante se presentaba bastante regular, según noticias ha empezado á perderse en algunas comarcas.»

**Dice «La Vanguardia» del día 22:**

«En Biarritz se esperaba el sábado la llegada de la escuadra española de instrucción, compuesta de las fragatas «Gerona» y «Numancia» y de los cruceros «Navarra» y «Castilla». La «Gerona» arboló la insignia del almirante.»

**El maíz y la filoxera.**—Dicen los periódicos de Viena que tres viticultores y propietarios de vastos viñedos han observado que no eran atacadas por la filoxera las cepas cerca de las cuales había cañas de maíz, en tanto que perecían rápidamente las vides que no se hallaban en esas condiciones. Por lo mismo, plantaron maíz cerca de las cepas contaminadas, y éstas se restablecieron al poco tiempo. Explícase el hecho por preferir la filoxera el maíz, á causa de ser más tierna la sustancia de éste. Va á ensayarse ese sencillo procedimiento de defensa en todas las comarcas vitícolas de Austria y especialmente en Croacia, donde prospera el maíz y la filoxera ha causado estragos de consideración.

**Una gata, de un tal George Parker, de Lonisville Kentucky, dió á luz cuatro monstruos, mitad gatos**

y mitad perros. El uno de ellos tiene el cuerpo y la cabeza de perro y las patas, las orejas y la cola de gato; un segundo tiene todo el cuerpo de perro y las patas de gato; y los otros dos, los cuerpos de gato y las cabezas y las colas de mono. Mister Parker se propone exhibir estos monstruos.

**Un periódico de Cincinnati** (Estados Unidos) refiere que un trabajador de dicha ciudad, llamado Carlos Bussel, encontró uno de estos días en una calle donde estaba machacando morrillo, un diamante de 83 1/2 quilates de peso y de un valor de más de 500,000 francos.

Se supone que este diamante sea el mismo que perdió en 1806 una señora Clark en un viaje hecho a la isla Bleneerhasset, y que la piedra preciosa se hallase revuelta con los guijarros trasladados recientemente de dicha isla á Cincinnati, con objeto de reponer el empedrado

**Parece que, según observación de un cultivador francés, por el riego de los árboles frutales, con una solución de sulfato de hierro, se obtienen copiosísimas cosechas.** Las habichuelas y judías verdes adquieren un 60 por 100 más del volumen ordinario y al mismo tiempo mejoran notablemente el sabor. Entre los frutales es el peral el que percibe en más proporción los excelentes resultados del indicado riego.

**Relación de los pasajeros** llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca» fondeado a las cinco de la mañana de hoy:

D. Encarnación Morales y un hijo, Nicolás Gemila, Agustín Tomás, Sebastián Bosch, Antonio Pons, Víctor Meliá, Josefa Salas, Rafaela Pons, Miguel Verger, Rafael Pons, Margarita Juamico, Andrés Miró, Antonio Moutaner, Enrique Miguel, Juan Vidal, Bartolomé Cales, Francisco Pons, Antonio Rotger, Antonio Pons, Jaime Verdura, Juan Guard, Miguel Pinzani, Catalina Mari, Juan Meliá, Mateo Fontinoiz, Jose Rodriguez, Sebastian Beltrau, Pascual Ramon, Catalina Miguel y una hija, Mateo Oliver, Manuel Salas y una hija, Ricardo Elizé, Bartolomé Juan, Federico Alonso Gasco, un oficial, señora y 5 soldados.—Total 44.

El espresado vapor ha conducido además 165 cubetas uva y 86 barriles idem para fabricar vino.

**En breve saldrá para Ferrol el caza-torpedos «Destructor»,** habiéndose ya terminado en Glasgow las primeras pruebas de dicho buque sobre sus amarras, como es uso y costumbre antes de que admitan cualquier buque las comisiones examinadoras

**BOLSA DE MADRID**

27 de Setiembre.  
4 por 100 interior perpétuo. . . 62'650  
4 por 100 amortizable . . . 78'200  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 95'500

**BOLSA DE BARCELONA**

27 de Setiembre, 5'50 t.

4 por 100 interior. . . . . 62'680  
4 por 100 exterior. . . . . 63'680  
4 por 100 amortizable . . . . . 78'120  
Billetes hipotecarios de Cuba. 95'750  
Banco Hispano Colonial . . . . . 44'620  
Brédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 35'810  
Id. Norte . . . . . 81'750  
Id. Orense. . . . . 09'250  
Obligaciones Francia. . . . . 58'750  
Id. Orense. . . . . 28'650  
Id. Almansa. . . . . 56'000  
Id. Norte . . . . . 69'000  
Carpetas libradas. . . . . 88'500

**A pesar de los grandes ca- llores el aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es sopor- tado por los estómagos más delicados.** El alquitran y el bálsamo de Tolu que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas vienen por el contrario á aumentarlas.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 27 de Setiembre.

Aparte de la llegada del nuevo obispo señor Maura, son raras las noticias que puedo hoy comunicar. El nuevo prelado ha llegado esta mañana á las 8 en el vapor-correo «Union», siendo recibido por el señor don Jacinto M.ª Cervera, obispo de esta diócesis, gran número de amigos y un gran concurso de curiosos, desocupados y fanáticos, que sin duda creyendo van á ganar muchas indulgencias, dejan á un lado sus ocupaciones, pierden parte del misero jornal que ganan, y se lanzan muy de mañana por estas calles en dirección al muelle para ver arribar al nuevo obispo consagrado.

Parece que el digno é instruido señor Maura permanecerá en esta algunos días, saliendo luego hácia Orihuala á tomar posesion de su elevado cargo.

De política, poco, ó casi nada. Continúan los comentarios acerca de los últimos sucesos de la Corte, y cada cual lo refiere de diferente modo. Dicen personas llegadas de Madrid con quienes he hablado, que la intencion fracasada fué bastante seria y en un principio alarmante, pues además de la tropa sublevada, hubo muchos paisanos que se unieron á ella. A Dios gracias, queda todo apaciguado. Lo sensible, es la pérdida de varios infelices de uno y otro bando y el probable, casi seguro, fusilamiento de otros muchos.

El martes y miércoles pasados se practicaron judicialmente algunos reconocimientos en domicilios de varios individuos que se dicen profesan ideas republicanas. Creo que nada se encontró que pueda perjudicarles.

Los gitanos acampados desde hace días, en el foro de la puerta de Jesús, parece se hallan en desgracia, pues á más de tener que sufrir las continuas lluvias y chubascos que cada día nos visitan, les ha sido imposible estos dos últimos domingos (por la misma causa), exhibir sus habilidades, sus perros, monos, osos, y en particular su miseria en la plaza de toros, á pesar de tener anunciada la función.

Nada provechosas, si al contrario muy perjudiciales, habrán sido las aguas para los cosecheros de uva, y para los compradores que de Mahon han llegado para surtir de la espresada fruta; sin embargo se me dice que el vapor «Menorca», se lleva

una gran cantidad en barriles y cubetas.

Las raterías continúan sin interrupcion en el Terreno, Molinar y hasta en el casco de la población. Varias casas del primer pueblecillo han sido asaltadas por los cacos estos últimos días, y aunque el público se queja y la prensa clama contra estos abusos, no sacamos nada en limpio, ni se pone remedio al mal.

También cundió la voz que en Pollensa se habían desarrollado fiebres tifóideas y que hacían estragos entre aquellos habitantes. Enterados más tarde se supo fué más bien alarma que otra cosa pues si bien es cierto que ha ocurrido algunos casos son aislados y el mal no toma incremento.

Parece cosa segura que el Teatro Principal abrirá muy luego sus puertas. El señor Amengual, empresario este año, tiene ya al parecer contratada una compañía italiana de verso á cuyo frente figuran el Cavaliere Emanuele y la señora Marini que trabajarán en este coliseo hasta últimos de noviembre, y el 4 de diciembre empezarán las óperas, á cuyo efecto quedan ajustados ya el Director Goula hijo, las cantantes señoras Fons, Treves, Conti, y los señores Motelió, Samper, Montiano y Ordinas. Veremos si todo lo antedicho se vuelve agua de borrajas como suceder suele en esta ciudad referente á teatros. El Circo Balear ha empezado una serie de funciones por una compañía de aficionados los cuales ponen en escena todos los domingos, unos terribles *dramonés* que duran hasta el amanecer, por lo cual muchos concurrentes se retiran antes de concluir.

La mistificación del vino sigue en sus trece á pesar de convencerse que en Celta ya no quieren vino falsificado. La industria vinícola está en este país por el suelo, y ojalá algún día no tengan que arrepentirse estos «químicos» de mala fé.

Hoy sale para esa á tomar nuevamente el mando de su regimiento el coronel Don Federico Alonso Gasco que ha llegado esta mañana de Madrid por vía de Valencia.

El tiempo variable, propio de otoño. Hoy sopla con violencia el N. E. y los días anteriores han sido poco menos que de invierno; lluvias, chispas eléctricas, viento y un cielo encapotado que á cada momento presagia nuevos tormentos.

Hasta el próximo lunes se despide de usted su affmo.

CAMPO-AMOR

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

**Día 27**

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., 44 pas., efectos y la correspondencia.

**Día 28**

De Nápaes vapor inglés «Penzance», cap. Mr. Deff, con 19 trips. y lastre.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 28, 2'20 t.

Se confirma oficialmente que se internó en Francia la partida republicana levantada en la provincia de Gerona siendo perseguida por las tropas.

Ha sido nombrado de oficio defensor del brigadier Villacampa el señor Ruiz Dana.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**Don Francisco Bello y Bayle, Juez de Instrucción del distrito de la Lonja de la ciudad de Palma de Mallorca.**

Por la presente requisitoria se cita, llama y emplaza al procesado por delito de sustracción de caudales don Antonio Sureda y Ferró, escribano que ha sido de este Juzgado, hijo de D. Antonio y D. Antonia, natural y vecino de esta ciudad de Palma, de treinta y nueve años de edad, casado, que se fugó de la cárcel de esta misma capital ignorándose su paradero, siendo sus señas personales las siguientes:—Constitución robusta—Color moreno—grandes entradas en la frente—cutis granuloso ó áspero en la cara y un lunar ó berruga en la mejilla izquierda—ojos castaños claros—barba larga y poblada y pelo todo castaño claro—aire distinguido, y viste bien de caballero; para que dentro del plazo de quince días, que por único término se le señala, á contar desde la inserción de esta requisitoria en la Gaceta de Madrid, comparezca en este Juzgado para ingresar en las cárceles de esta capital de las que se fugó según queda dicho; apercibido de que si así no lo verifica será declarado rebelde y le parará el perjuicio á que haya lugar con arreglo á la ley en la causa que se le sigue por sustracción de caudales.

Al propio tiempo luego y encargo á las Autoridades de toda clase y agentes de policía judicial se sirvan proceder á la busca, captura y conducción con las seguridades debidas del precitado Sureda en la cárcel pública de este partido caso de ser habido, en lo que prestarán un servicio á la administración de justicia. Dado en Palma á veinte y uno de Setiembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Francisco Bello.—Por su mandado, Antonio Tomás.

**D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

Hago saber: Que el día 1.º de Octubre próximo á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este juzgado siendo la postura competente la casa números 19 y 21 de la calle de San Pablo de esta ciudad bajo el tipo de mil quinientas veinte pesetas en que ha sido tasada, procedente de la herencia de D. Juan Tuduri y Tuduri; arregladamente á las condiciones que quedan de manifiesto en la Escritura del presente actuario; pues así queda mandado en providencia de hoy á instancia de los interesados.

Mahon veinte y cinco de Setiembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons, Esno.

**Junta local de Instrucción pública de Mahon**

Desde el día 4 inclusive de Octubre próximo y horas de 7 á 9 de la noche, quedarán abiertas de nuevo al público las escuelas de Adultos y de Dibujo que hasta ahora han permanecido cerradas á causa de la estación calurosa.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 27 Setiembre 1886.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

**Ayuntamiento de Mahon Cédulas personales**

El día 7 del próximo mes de Octubre termina el plazo señalado para la expedición sin recargo de las cédulas personales del corriente año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas obligadas á proveerse del citado documento, á fin de evitar las penalidades prevenidas en la vigente instrucción del impuesto.

Mahon 6 Setiembre de 1886.—Sebastian Vinent.

**Arrope Superior**

Véndese en la Chocolatería de la Cuesta de Deyá n.º 5, á 30 cents. de escudo la libra.

Se hará un descuento por arrobas.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, fluidez de sangre ó escarbo de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa**.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer en estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL **Elixir Dentífico** DE LOS

**RR. PP. BENEDICTINOS**

de la Abadía de SOULAC (Gironda)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

**LAS MEJORES RECOMPENSAS**

INVENTADO EN **1373** POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD



« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto. »

« Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Casa fundada en 1807 **SEGUIN** 3, Rue Huguerie, 3 BORDEAUX

Deposito en todas las Farmacias y Perfumerías de Francia y Estranjero

## Seguros contra incendios á prima fija

Las personas que deseen asegurar sus casas ó establecimientos contra incendios y desperfectos ocasionados por la caída ó explosion del rayo, pueden dirigirse á **D. Pascual José Hernandez, Mahon.**

**3, Arravaleta, 3**

### Subasta

El domingo próximo 3 de Octubre á las diez de la mañana, se venderá en licitación privada en el despacho del Notario **D. Francisco Andreu y Pons** bajo las condiciones que obran en poder del mismo, la casa número 124 de la calle del Arrabal de esta ciudad.

**Fonda La Balear**

DE

**PERICO MERCADAL**

Calle del Angel, 10 y 12

MAHON

Se abrirá al público el día 1.º de Octubre con todas las comodidades y esmerado servicio

### La Vid

20, Portal de Mar, 20

Mahon

Se acaban de recibir las muy renombradas aceitunas manzanilla que se espendrán á 20 cents. de escudo la libra.

Garbanzos del Saucó superior calidad, queso Gruyere y dátiles de Berberia.

**GRAN GIMNASIO**

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

**PARA AMBOS SEXOS**

37, Hannover, 37

**D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia intestada de don Santiago Simó y Fañer natural y vecino de Ciudadela y donde falleció el día veinte y tres de Abril del año próximo pasado, á fin de que dentro del término de treinta días comparezcan á deducirlo en los autos que se siguen de oficio en este Juzgado juicio de abintestato de dicho Simó, pieza separada sobre declaración de herederos del mismo, en la inteligencia que de no hacerlo les parará el perjuicio que hubiese lugar: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en la referida pieza de autos. Mahon diez y seis de Setiembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons Esno.

### Para vender

Lo está un coche con su caballo. Calle de San Jaime, núm. 31, Villacarlos.

### Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 141 de la calle del Arrabal. Dirigirse á su dueño en la misma calle número 49.

### Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

### El doctor Alonso, recién

llegado de París, especialista en enfermedades de los ojos y de las vías urinarias, haciendo toda clase de operaciones, recibirá GRATIS á los pobres de solemnidad, todos los días laborables de diez á doce de la mañana, en la propiedad conocida con el nombre de El Retiro situada en la mitad de la carretera de San Clemente. Por las tardes, de tres á cinco, recibirá al público en general calle de Anuncivay n.º 4.

### Para vender

Lo está un cercado antes viña de cabida de 9.700 cepas en las inmediaciones de Gracia, cerca la carretera de San Luis, en el cual existen muchos árboles frutales y algunas cepas. Hay además casa de recreo con su correspondiente cisterna.

Informará el procurador **D. José de la Torre**, calle de San José n.º 8.

### Subasta

El día 4 de Octubre próximo á las once de la mañana se venderá en licitación privada á voluntad de su dueño en la villa de Mercadal ante el notario don José Vinent y Seguí, una casa y un estable contiguo sita en la espesada población y calle de la Libertad esquina á la del Monte Toro, de pertenencia de Margarita Portella viuda de Nuñez. El pliego de condiciones obra en poder de dicho notario.

### Vino tinto del pais

Puro y sin mezcla de vino forastero Véndese desde medio cuarter en adelante á precio económico en

**EL ARCA DE NOÉ**

**2 Hannover 2**

MAHON

### Pées de vida

Véndense al precio de cinco céntimos de peseta (dos céntimos de escudo) en la imprenta de **B. Fabregues, Nueva 25.**

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.